

れで余剰人員——余剰といいましょうか、合理化によつて七名は効果が上がるという形になるわけでござります。

○上原委員 結局、七名の方々が退職もしくはやめなければいけないということになるわけですか。

○加地政府委員 いま申し上げました七名は、計算上的人数として七名が出るということを申し上げたわけでございます。しかし、現実にこういう方々が全部退職するわけでもございませんし、たとえば強制配置転換をするようなこともいたしませんし、これは別途、行政管理庁全体の定員計画の中、全体としてスムーズに吸収できるような措置を講じていきたい、こういうふうに考えておるわけでござります。

○上原委員 この業務概況説明資料の五ページに職員の数などいろいろ記されておりますが、要するに函館、旭川、釧路の方は、現在は函館が十六名、これが分室になつて九名に減る、旭川は十四名から九名に、釧路の方は十四名から九名になるわけですね。

○加地政府委員 そのとおりでございます。

○上原委員 そこで、いまの七名とおっしゃるのは、北海道管区の方が現在四十八人、そして機構改革後五十八人に増員になるわけで、ふえるのは八名ですか。いま私が申し上げたそれぞれの廃止をされる局の方は、人員としては二十八人の削減になるわけですね。

○加地政府委員 もうちよつと詳しく申し上げますと、現在三局に配置されておるのは、いま先生お話しのように四十四名でございます、十六名、十四名、十四名でございますから。その四十四名の中、分室という形で残りますのは二十七名でございます。一方、先ほど申し上げましたよう

うに、監察関係につきましてはこれを管区へ吸収するという形になるわけです。したがつて、管区から監察をやるという形になりますので、従来そこの四十四名の中におりました十名は、これは札幌の管区の方に配置がえになるわけでござります。

そういたしますと、管区に十名と、それから分室で残る二十七名でございますね、合わせまして三十七名というのが再配置をされるという形になります。したがつて、七名というのは、その四十四名から三十七名を引いた残りの数が七名というこ

とでござります。

○上原委員 そうしますと、今度の機構改革に伴つて、少なくとも職員の意思を無視する、あるいは御答弁はあつたんですが、強制的に配置転換とか、そういうことはない。さらにもう、該当者といいますか、関係職員の意思というものは十分尊重して措置をとられるということでよろしいですか。

○上原委員 いまおっしゃったような形を私どもは十分考えてやつていただきたいというふうに書いておりまます。

○上原委員 十分考えてやるということは、ちょっと歯切れが悪いので、こういう行政改革をやることによって、公務員の職員団体ですから、強い要求が出せないとか、いろいろな不満やまた反対などがあるって、なかなか行政管理機構の中では自分たちの意思、まあ意思どおりといいますか、そういう個人個人の自由というものは一定限度制約を受けるのはこれは当然ですが、無視されたような処置はとらない、そのことは長官の方、お約束でございますね。

○荒船国務大臣 お答えをいたします。
そういうことはございません。大丈夫です。

○上原委員 次に、行政相談の問題です。

私はまだ大変失礼な言い方になるかもしませんが、北海道の調査を行つて感じたことは、行政管理庁の仕事というのは、行政組織法なり行政管理庁設置法によると、大変な権限を有するお仕事をやるお役所だと、私は、十分は勉強しておりませんが、思つてゐるので。しかし実際は、行政相談といいうのが何か主なる任務のよしな感を受けたんですね。もちろんそれも、住民サービスといいますか、地域の住民との関係で軽々にできな

ておるわけです。後で時間があればちょっと触れたのですが、行政管理庁設置法の第二条ですかにうたわれている行政管理庁の、要するに所掌事務及び権限というものがどう今日まで生かされてきたかということに、いさかか疑惑も持たないわけでもないわけですね。そういう基本的な問題も

まだあるということの前提でお尋ねもするわけですが、この行政相談委員の身分の問題ですね、あるいは待遇というものについて、現況はどうなつてゐるのか、少し御説明を、簡潔にお願いしたいと思います。

○佐倉政府委員 行政相談委員のことについてお尋ねでございますけれども、行政相談委員の身分は、行政管理庁長官が委任でございまして、それを受ける受任者と、委任者と受任者というのがその身分上の立場でございます。

行政相談委員に対します待遇の問題でございますけれども、大体報酬という名目のものはないわけでございます。それで実費弁償金としまして、五十三年度は一人当たり一万二千円という額が計上されているわけでございますが、そのほかにいろいろ資料購入費あるいは事務連絡のための旅費、そういうものが計上されております。そういうもののを含めますと一人当たり大体四万円ぐらいの金額になりますけれども、いわゆる実費弁償金としましてはそのうちの一万二千円というものが支給されるわけでござります。

○上原委員 これは年間でしよう。

○佐倉政府委員 失礼いたしました。年額でございます。

○上原委員 これは受田先生が、これまでいろいろお尋ねをなさつたり、また非常に詳しいお立場でやられているので、私の方から余り申し上げるまでもないかと思うのですが、この点について

て全国で四千五百七十六名でございます。これは、市町村には小さいところでも一人は必ず置く、それから大きな市等においては、大体人口五万人に一人というのがその設置基準になつております。

○上原委員 四千五百七十六人もおられる。そこでは、実費補償といいますか、これは報酬とは言えませんね。手当。本当に御苦勞さんという程度のことだと思つてますが、わずかに年額にして一万一千円、その他交通費とかそういう実費を含めで約四万円。そうしますと、月に直すと微々たるものですね。これではちょっと、りっぱな行政相談ができるいいんじやないかという感じもします

のですよね。これではちょっと、りっぱな行政相談ができるいいんじやないかという感じもしますので、もちろん、そういう手当とか報酬だけではなく、手当といふものにして、現況はどうなつておるかと、そういうのでは私もよくないとは思つておるのですが、いざれにしましても改善する余地はありませんか。

そこで、行政管理庁の予算をざつとながめてみたのですが、五十三年度の予算総額が府全体として百七十八億七千八百七十七万六千円。間違いありませんか。

○加地政府委員 御指摘のとおり、百七十八億七千八百万円でございます。

○上原委員 そこで、このうちの行政相談委員活動充実強化費といいうのがありますね、わずかに二億五千八百四万五千円。もちろん、億単位のお金ですから、わずかというわけにはいかないかもしれません

けれども、四千五百七十六人もおつて、全体の額が二億五千万程度ですね。そういう面からして、大物大臣がおられるには余りに少な過ぎる感じもするわけです。もちろん、大臣の大物、小物どちらの失礼で、予算是それに左右されることはな

りませんが、どうですか、荒船大臣、こういった面は。これは相当社会に尽くした方々が、各市町村なり地域で行政相談委員としていろいろやつておられるわけです。

同時に、時間もありませんので細かいことまで触れられませんが、この業務報告資料を見ましても、行政相談の受付事案というものは、北海

道の例をとりますと、昭和五十一年十一月末現在で、一番多いのがやはり厚生省ですね。厚生の次が建設省、総理府あるいは法務省というふうになっているわけですね。厚生省というのは、恐らく社会福祉とか年金、そういう問題だとと思うのであります。あるいは建設省というのは、道路とか水道、そういうた地域住民とのいろんな密接な問題があると思うし、また総理府というのは、恩給とかそういう件が含まれていると私は思う。法務省というのは、自分たちの相続とか、主に私的な法律事項だと思います。そういう面からしても、この行政相談委員のやつておられるお仕事とか内容といふものは、地域住民の日常生活と十分密接不可分のこといろいろ御相談をしている向きがあるわけです。そういう面からしますと、単なる名譽職とか、あるいは仕事しないよりは何か健康づくり、体力づくりのためにやつてあるというような問題じやないのじやないかと私は思うのです。したがって、このことについてはかねがね指摘もありますので、十分実態を掌握をしていただいて、今後待遇改善なり予算措置を適正にやつていただく。この件について大臣の御所見を承っておきたいと思うのです。

らないような状況でございます。よくやつていただき、ありがたいことだなという、そういう気持ちはあります。さりとて、そういうことだけではございません。したがいまして、鋭意ひとつ大蔵省と折衝を今後続けて、こういうことを改善していくつもりでございます。

○上原委員 波及する問題等もあってなかなか容易でない向きもあるうかと思うのですが、いま申し上げたような実情でありますし、この点は受田先生が御専門でやっていますし、私は後押ししながら一緒にやりたいと思いますので、身分の問題を含めて、ぜひ十分御配慮をいただきたいと思ひます。大臣の、一步か三歩ぐらい前向き答弁がありましたので、次に進みます。

次に、大蔵省いらしてますね、これは行管の法の改正とは直接ではありませんが、行政改革の一環には間違いないので、小樽の財務部廃止の問題、きのう安井先生もお尋ねになつたのですが、これも職員団体なり関係者、地域含めて強く反対をしているわけですね。住民サービスの低下を来す、あるいは過疎化をますます促進する結果になる。しかし、部ですから、省令の改正によって告示できるということで、どうもわれわれの要望のようにはいかないようですが、この職員の配置転換などはどうなつているかということと、出張所として一定限度残すということのようですが、出張所は一体いつまで存置させるのか。また、その再配置といいますか、転換をされる職員の身分とかそういうものについては、十分関係者の意思が尊重されておるのかどうか。改めて、この二点について御答弁をいただいておきたいと思うのです。

○宮原説明員 お答え申し上げます。

先生御指摘のとおり、小樽の財務部を廃止することにつきましては地元の方々からいろいろ反対の御意見なども寄せていただきて、十分に承知はいたしております。

ただ、いろいろな観点から総合的に考えまし

五十三年度に廃止したいというふうに考えておるわけでございます。しかしながら、その地元の問題等ござりますので、私ども、全部を引き上げるというわけではございませんで、地元に直接関連の深い国有財産の事務等を所掌する部門はそのまま残したいと思っております。この規模を若干縮小した形で現地の事務処理の機関として、出張所というような形で残したいというふうに考えております。したがいまして、この出張所を廃止するというような計画はもちらん持つております。それから、もう一つお尋ねの職員の問題でございますが、現在もここには三十二名の職員が勤務いたしておりますけれども、若干の配置の異動ということは避けられないと思ひます。しかしながら、ここは本局から非常に近くございまして、いまだ半分以上ぐらいの職員は札幌から通つておるというような事情もございまして、若干の人数を本局の方に配置がえをいたしたいと思いますが、その点では特に大きな支障はないと思つております。また、身分等につきましても、現在の身分から決して不利益になるようなことのないよう、十分にその代替のポストの確保等についても考えております。

以上、お答えいたします。

○上原委員 そうしますと、国有財産の管理あるいは処分の問題とか金融機関との関係等もあって、出張所として機関、機構は残す、これは暫定措置とかそういうことじやなくして、将来もそういう出張所の形では存置せしめるという方針で、それまですべて、近い将来といいますか、廃止をするということじやないのですね。

○宮原説明員 先ほどお答え申し上げましたとおり、余り遠い将来のことまで責任を持ってお答え申し上げかねますけれども、この行政改革において今回縮小して出張所といたしますので、これを廃止する計画はございません。

○上原委員 これは、出張所である場合は省令の改正ですぐできるわけですか、告示だけで、やはり承認案件にはならないのですか。

○宮原説明員 考え方といたしましては、大蔵省組織規程、省令の付表を改正する、告示で行いたいというふうに考えております。

○上原委員 ちょっと疑問がありますが、機構改革は、そういうふうにもうどんどん省の立場で、あるいは省庁の省令とか政令とかそういう面で変えられたんじや困ると思いますので、ここもまた問題点ですから、努めて法案として国会へ出して、みんなの声を聞いて審議をするというルールだけはぜひ守る、そのルールを確立するということを強く行政管理庁に要求をしておきたいと思うのです。

次に、これも皆さんのは、昨年十二月二十三日のこの「行政改革の推進について」の閣議決定の中で指摘されている点ですが、概要だけお答えいただきたいのですけれども、その十九ページに、府用乗用自動車運転業務の改善についていろいろ述べられているわけです。その中で「各省庁は、昭和五十三年度以降五ヵ年間の欠員不補充措置を含む合理化計画を、昭和五十三年四月末日までに策定するものとし、行政管理庁は所要の調整を行なるものとする」とあるわけですね。昭和五十三年の四月末日と言うと、きょうは二十八日で、あしたから休みに入るので、もうできていると思うのですが、この内容はどうなっているのか、お答えいただきたいと思います。

○辻政府委員 府用乗用自動車運転業務の合理化につきましては、ただいま御指摘のございましたような方向で進めているわけでございまして、四月中に各省からの計画が出てまいりまして、それを取りまとめるつもりでございます。

大体の考え方といたしましては、府用乗用自動車運転手総数の一〇%を目途に五ヵ年間欠員不補充でやってまいりたいというふうに考えておりまます。ただし、自動車が一台しかなくて、府用乗用自動車の運転手が一人しかいないというようなところはこれを除外するとか、そういうことにつきまして各省庁の実情に応じて調整を図つて、今後相談してまいりたい、かように考えておるところ

は、世界経済の今後の動きをどうやつしていくかと
いう問題であるとか、あるいはアジアにおける平
和と安定の問題、あるいはASEANの動向、そ
ういったような問題が主たる問題でございまし
て、少なくとも日本側として、今回の首脳会談に
向けて在日米軍の維持経費の問題をどうこうする
という考え方を持っています。したがって、
特定の準備を施設庁との間でしておるとかいうこ
とはございません。

維持経費の問題につきましては、昨年六月、米
議会に出されました会計検査院の報告書によりま
すと、現在アメリカは在日米軍維持のために年間
十億ドルの支出をしており、かつ石油ショック以
来の日本における諸物価の高騰のために非常に財
政状態が緊迫しておるということでございまし
て、その点のアメリカ側の困難は私たちとしても
よく理解をしておりますけれども、だからといつ
て、地位協定上のたてまえがあるわけでございま
すから、そういう弊を踏み出してまで何かをする
ということは、私たちは、日米首脳会談があるな
にかかわらず考えておりません。

○上原委員 いざれ問題にならうかと思ひますの
で、きょうはその方針、考え方だけを聞いておき
たいと思います。

そこで、私は三月一日でしたか、本委員会で外
務省設置法の審議のとき、あるいはその後沖特で
もういろいろ取り上げてきたのですが、きょうは四
月二十八日です。防衛施設庁長官、四月二十八日
は沖縄にとつてどういう日か、わかりますか。
——恐らくわからぬと思うのです。四・二八とい
うのをもう忘れたですか。復帰前ですと、きょう
は沖縄の屈辱の日といって、復帰運動、怒りの日
なんです。昭和二十七年サンフランシスコ条約が
締結され、沖縄が日本の施政権下から法的に分
断された日なんです。いまもってその傷跡は深い
わけですが、まあ一応形式的には七二年五月十五
日に復帰になったわけです。その五月十五日に、
沖縄の米軍基地をどのように使用していくかとい
うこといろいろ日米間で取り決めをした、ある

ことは、當時政府委員なりで合意をしたメモの問題、合
意事項、協定事項は国会でも何回か議論されまし
たし、私もまた具体的に基地名を挙げて、本土の使
用基地を含めて早急にその内容について明らかに
せよということを資料要求もいたしましたし、ま
た住民生活と密接にかかわっている部分について
は資料をつくってお出ししますということを約束
をいたしました。しかし、残念ながら今日まで、
まだそのことが明らかにされていない。一体どう
なっているのか。いつ明らかにできるのか。もう
これをいつまでも逡巡するわけにはまいりません
ので、この際、資料を提供していただきたいと思
います。

○宣理政府委員 ただいま御指摘のいわゆる五・
一五メモにつきましては、私も国会においてお答
えたことがございますし、できるだけ早く提出
したいということで努力しておるわけでございま
すが、米側の内部の調整が意外に手間取つております
まして、おくれておりますことは大変申しわけな
いと思います。この状況については、先生の方に
は一々担当者から御連絡申し上げておると思うわ
けでございます。私ども、横田の在日米軍司令部
と交渉いたしましたが、横田はまた各軍に意見を聞
く、各軍はそれぞれの指揮系統に従つて調整をす
るというふうな手続きがなかなかめんどくさいでござ
いますが、すでに先生にはお話し申し上げております
とおり、これはもう最終の大詰めのところへ来て
おりますので、そう長くはかからない。今週中と
思つておつたのでございますが、これはちょっと
むずかしいのでございますが、来週――来週も連
休がはさまりますので、確かなことを申し上げら
れませんが、来週あるいは連休明け早々ぐらに
はございませんが、来週あるいは連休明け早々ぐらに
は何とかしたい、また、できるのじやないかと思
つております。

○上原委員 どうも納得しがねるのでですがね。延
びている理由は一体何ですか、アメリカ側が合意
をしないのですか。日本政府の権限で公表するわ
けにはいかないわけですか。

いは合同委員会なりで合意をしたメモの問題、合
意事項は発表されないと見えになつておるわ
けでございますが、ただ、外務大臣からもお答え
がありましたとおり、その基地の使用条件等、國
民生活に關係の深い部分は、その要旨を公表いた
しますということを政府としては申し上げておる
わけでございまして、その線で調整をいたしてお
るわけでございますが、これについては合同委員
会の合意内容にかかわることでございますので、
アメリカ側の同意を得る必要があります。したが
つて、そのアメリカ側の内部の調整が先ほど申し
上げましたような事情で手間取つておる、こうい
うことでございます。

○上原委員 私の要求も指摘も、また県知事なり
も、日米間で取り決めた合意事項といいますか、
メモじゃなくしてそのものを出しなさい。しか
し、それは不可能なんでということで、一応外務
省と相談をして提出をするということでしたが、
そういうことに対する余りにも時間をかけるとい
うことは、納得できませんね。

私は、いまの政府の姿勢の問題あるいはそういう
事柄を秘密にしようとする外務省あるいは防衛
省の態度に、改めて不満といいますか憤りを禁じ
得ませんが、そういうことをするから、皆さん御
案内のように、最近の沖縄のキャンプ・ハンセン
あるいはキャンプ・シユワップの実弾砲撃演習とい
うのは、目に余るものがありますね。總理や防衛
府は戦場ですか。今回の四月二十二日の名護市の
数久田部落近くに落ちた例の砲弾というのは、一
体どうしたことですか。これに対してもどのよう
にアメリカ側に政府として申し入れなりをやつたの
か。これじやうか生活もできない状態じゃあ
りませんか。しかも金武村の伊芸部落では、不發
弾処理をめぐつて、相変わらず住民地域にその破
片が落下している事件等も起きている。この件に

ついてどのように対処なさいましたか。

○宣理政府委員 ただいま御指摘の沖縄におきま
す米軍の演習に伴う事故につきましては、私ども
も大変遺憾であると考えております。去る二十二
日に名護市の海岸で地元の方から届け出がありま
した米軍の百五ミリの砲弾でございますが、これ
は戦車砲の演習弾でございまして、爆発はしな
い演習弾であるということをございますが、いずれ
にしましても、これは幸い被害がなかったとは言
いながら、大変危険なことでござりますので、そ
の重大性にかんがみまして、直ちに那覇の局長名
をもつて在沖海兵隊司令官に対しまして申し入れ
をいたしたわけでございます。

この申し入れをいたしました内容は、ただいま
お話をございましたように、去る四月十三日には
キャンプ・ハンセンにおける廃弾処理の事故がござ
いました。これに引き続いてこういう事故が起
きたということで、住民の方々が不安を持たれる
のも当然である、わが方としては大変遺憾に思う
ということで、早急に原因を究明して、同種事故
が絶対に再発することのないよう安全対策に万
全を期してもらいたいということを強く申し入れ
ましたし、米側も、大変遺憾である、申し入れの趣
旨は承知したということでございまして、現在、
米側において鋭意原因の調査中であると聞いてお
るところでございます。

○上原委員 それはそれではいけないのであります。
これは出先の施設局に任すような問題であつては
ならないのですよ。それは米軍は、実弾演習から
の流れ弾、飛弾として認めているわけでしよう。
どうなんですか。

○宣理政府委員 銳意調査中であるということを
ございまして、この砲弾が米軍の戦車砲弾の演習
弾であるということは認めでるわけでございま
す。それで、私ども、現地に任せっきりというこ
とではございませんので、米軍司令部にも電話等
で連絡をしておりますが、私も合同委員会の場で
申し入れをいたしたいと思っております。

いすれやりますが、砲弾は直径五百ミリあります

ね、長さが四十五センチ、重さは十キロの爆弾です

よ。万一破裂した場合、一体どうなるのですか。

こういうことが日常茶飯事のように起きている基

地の実態ということに対しても責任を持つてもらわ

なければ困る。五・一五メモなんてへんちくりん

なものをつくって、勝手にわがままして隠蔽する

からそなう。したがって、きょうは時間も来ま

したので、外務省と防衛施設庁で、改めてこの米

軍の無謀さわまる野蛮行為に對して厳重に抗議を

するとお約束できますね。

○直理政府委員 外務省と相談いたしまして、合

同委員会の場でも申し入れをいたします。

○始開委員長 関連質問を許します。安井吉典

君。

○安井委員 関連ですから、簡単に一つだけ大蔵

省の方に伺いたいのですが、きのう、小樽の財務

部の廃止の問題について私も質問をいたしました

部の廃止の問題について私も質問をいたしました

が、きょう上原委員の質問、その中で、一たん廢

止した後出張所を置くというのをきのうもお答え

があつたのですが、きょうのお答えの中に、公示

か何かで出張所の設置をやられる、公示、告示で

すかでおやりになるということのようであります

。いずれにいたしましても、国会には全く無関

係で全部が済んでしまうような印象が、きのうか

らきょうにかけてのお答えで出てくるわけなんで

すが、しかし、地方自治法の手続というのを、出

張所から駐在の果てまで全部対象になるのだとい

うです。

○宮原説明員 先生御指摘の点でございますが、今回の私どもの考え方といたしましては、実質的には、いまございます財務部を縮小的に改組しようと、いろいろな考え方をとておりますので、その点につきまして必要ではないというふうに考えておりますけれども、この点につきましては、行管厅、関係省と今後もまた相談をしてまいりたい

と思つております。

○佐倉政府委員 行政監察のこととござりますけ

れども、設置法の第一条の十一号にござります

「各行政機関の業務の実施状況を監察し、必要な

勧告を行ふこと」これが行政監察の使命でござい

ます。

○新井委員 行政監察のいろいろな書類を見せて

いただきますと、非常に細かい面にわたつて努力

旭川等も、いまお述べになつた行管の方、北海道の

分室にするわけですね。その分室の設置について

も、ここでいま承認案件で、われわれ審議してい

るわけですよ。農林省だって営林局を支局に変え

ていく、その支局はもう法律事項じゃないわけで

すよ、どこに支局を置くかは。それは承認案件と

いうことで、農林水産委員会にいまかけられてい

るわけですよ。農林水産委員会のことを言わなく

たって、いまここでわれわれが論議しているの

は、地方監察局を一たん廃止して、縮小したか

つて、分室にするということを論議している最中

じやないですか。同じケースじゃないかと私は思

うのだが、とにかく、地方にいまあるものをたと

え縮小しようと何しようと、新しい役所が何らか

のからこうでできるという場合には、これはやは

り承認が要るのではないか、私はそう思うのです

ね。どうですか、重ねて。

○始開委員長 新井彬之君。

〔委員長退席 村田委員長代理着席〕

○宮原説明員 御指摘の点、持ち帰りまして、十

分に相談をいたしたいと思っております。

○始開委員長 新井彬之君。

〔委員長退席 村田委員長代理着席〕

○佐倉政府委員 ただいま御指摘のございまし

た、地方公共団体に対する関係でござりますけれ

ども、確かに委任事務等につきまして、都道府県

等をいろいろと調査し、資料を提出させることが

非常に多くございます。それで、ただいま全国知

事会等においても、行政監察のやり方が非常に頗

る確かな御意見があるということは重々承知して

おります。行政監察のやり方、それから調査の

仕方、そういうものを改善し、また、さらにその

結果を取りまとめて、都道府県等の事務に反映で

きるものはないだらうかというふうな事後処置の

問題等も含めまして十分検討していくつもりでござります。全国知事会等の意見につきましては、

私ども十分に尊重して、いま申し上げましたよう

な点で検討を加えていくつもりでござります。

○新井委員 次に、内閣官房の参事官にお伺いし

たいと思うでござりますが、いわゆる特殊法人

の役員の問題でござります。

○角田説明員 特殊法人の役員の人事でございま

すが、特殊法人の役員は、御承知のとおり非常に

をされておるところが多々あると思ひます。

ただ、私は思ひますことは、国が地方の公共団

体に対して委任事務が非常に多いわけでございま

すから、そういう行政監察をする場合においては、非常に地方の方に厄介というか、協力を得て

おることが多からうと思ひます。そういうこと

で、全国知事会等におきまして、余りにも行政

監察が多いといいますか、きちつとやつてくだけ

つて、いまここでわれわれが論議しているの

は、地方監察局を一たん廃止して、縮小したか

つて、分室にするということを論議している最中

がございまして、非常に大変であるので、これを

もっと簡素化してやつていただきたいといふこ

が出ているわけございますが、そういう面につ

いては現実がどうなつてゐるのか。それから、こ

ういう面についてお伺いをしておきたいと思ひ

ます。

○佐倉政府委員 ただいま御指摘のございまし

た、地方公共団体に対する関係でござりますけれ

ども、確かに委任事務等につきまして、都道府県

等をいろいろと調査し、資料を提出させることが

非常に多くございます。それで、ただいま全国知

事会等においても、行政監察のやり方が非常に頗

る確かな御意見があるということは重々承知して

おります。行政監察のやり方、それから調査の

仕方、そういうものを改善し、また、さらにその

結果を取りまとめて、都道府県等の事務に反映で

きるものはないだらうかというふうな事後処置の

問題等も含めまして十分検討していくつもりでござります。行政監察のやり方、それから調査の

仕方、そういうものを改善し、また、さらにその

結果を取りまとめて、都道府県等の事務に反映で

きるものはないだらうかといふふうな事後処置の

問題等も含めまして十分検討していくつもりでござります。行政監察のやり方、それ

大事な仕事をやっているものでございます。それで、この特殊法人の役員の任命の権限、これはある場合にはその特殊法人の長、総裁等にある場合もございますし、それをさらに関係の大臣が認可する、こういう手続で任命されておるわけでござりますが、その重要性にかんがみまして、適材適所ということで選考しなければならないという考え方から、從来から、これは四十年五月の閣議講話頭了解によりまして、いろいろな制約を選考に当たつて一応設けまして、そういう方針でりっぱな人材を得るようにしておることで、選考については内閣官房としても一応関与してきました、こういうことでございますが、さらに、その運用を適正にするために昨年の十二月、行政改革の一環として、この従来の特殊法人の役員の選考基準を改めて一層役員人事の適正化に努めてまいりたい、こういうような方針で現在おるわけでございます。

○新井委員 ここで具体的な問題を挙げて、これがいいのか悪いのかということになつても、ちょっと参事官では答弁しかねると思いますので、また各省の大臣が出られたときに具体的なことはお聞きしておきたいと思うのです。

次に、政労協の天下り白書によりますと、調査に対して報告のあった六十五法人の役員三百九十七人のうち、三百十五人がいわゆる天下り役員であった、実に七九・三%、前年に比べて一・八%増加、逆に民間からの登用は九・一%しかない、また内部登用も八・八%である、こういうような数字が出ておりますが、これは間違いございませんか。

○角田説明員 政労協の調査につきましては、私どももその内容をある程度見てまいりましたが、まず政労協の対象法人でござりますけれども、この対象法人は、特殊法人以外の一般の公益法人、社団法人、財團法人、こういうものも含まれております。それが第一。

それから第二点でございますが、天下りが多くなつたとか少なくなつたとかいうことを述べておりますが、昨年の政労協の調査をいたしました対

象法人と、ことしの政労協の調査に上つております。対象法人とは、必ずしも一致しておりません。したがいまして、時系列的に見て多いとか少ないとかいうことは、厳密に言いますといかがかと思われます。

それで、私どもの調査によりますと、五十三年一月一日現在の数字でございますが、特殊法人全体の数が五十三年一月一日現在で百十二法人ござります。その常勤役員の数が七百九十九名、この中の出身別の構成を見てみますと、国家公務員の経歴のある方、これは国家公務員を退職されたすぐ特殊法人の役員になられた方、それ以外に、国家公務員を退職されてから相当の期間民間等へ行かれ、それから特殊法人の役員になられたという方も含みますが、いずれにいたしましても、国家公務員の経歴のある方が七百九十九名のうち四百八十七名でございますので、ペーセンテージいたしますと約六一%。それから民間から来られた方、これが七十八名で約一〇%。それから部内から昇進して役員になられた方、これが百八十七名でございますので二三%。それからその他、これは大学の先生であるとかあるいは地方公務員の出身の方とか、そういう方でございますが、これが四七名でございまして約六%。私どもの調査によりますと大体そういうような数字になっております。

○新井委員 こっちにもそっち側のデータを大体とっておるので、計算の仕方をもう一遍あわしてみますが、非常に官僚出身者が多いわけです。私は何も、多いからそれだけがいけないといふことでもないわけでございますが、それが非常に多いわけですが、そういうことについてはどのように考えておられますか。当然だといふやうに考へるのか。いや、これはやはり設立の趣旨からしてこういうやういに変えなければいけないのか、いろいろ考へがあるうかと思ひますが、どのようにお考へになつておりますか。

%あるいは六一%ぐらいを占めておりますけれども、ただ数の上で多い少ないということではなくて、問題は、やはり適材適所でという観点からそこの方がそれぞれの特殊法人の役員にならせておるということであれば、これは問題がないのでございまして、私どもいたしましては、これは第一次的には、それぞれの省庁なり特殊法人の長なりの任命の権限があるわけでございますが、そういうところでしつかりと適材適所という観点から選考していただきよう、従来からもお願いしておりますし、今後ともそういう観点から役員を選考していくべきだといふことで運用してまいつておるということをございます。

○新井委員 特殊法人が設立されたときの役員の本来のあり方というのがありますね。それは御存じですか。また、そういうことに対する、とにかく私のいま聞いた感じでは、所属の長とかそういう方が適材適所でやってもらえばいいんだということですが、そうすると、現在では、もう本当に本来の設所でどこも間違いないんだ。もう本当に本立の趣旨に沿っているんだ、そういうふうに考えておられますか。

○角田説明員 現在の姿が必ずしもすべていいという考へではございません。したがいまして、そういういろいろな御批判がござりますので、従来もそういうような適材適所でないような選考があつたやもしれぬということで、従来の運用基準をさらに厳しくしようという観点から、昨年の暮れの行政改革の一連の閣議決定の中に新しい運用基準、これは各省大臣の任命に関する権限を、閣議決定でございますから、ある程度制約するものでございますが、そういう新しい運用基準を策定して、さらに一層役員の選考の適正化を図つてしまいたい、こういう考へで現在処しているわけでございます。

○新井委員 ちょっとわかりかねるのですが、そうすると、たとえて言うと天下り役員で占められている法人というのは、いま幾らありますか。

○角田説明員 私どもの調査によりますと、全部で百十二法人のうち二十七法人でございます。
○新井委員 今回の昭和五十二年十一月二十三日の閣議決定におきましても、特殊法人の役員の選考については、広く各界有識者の中から適任者を人選するとの見地から、今後、民間からの登用を積極的に推進すること、ということになつております。ということは、あなたがいままで答弁書されてきた中では、やはりこういう面で非常に抜けておつたということでしょう。どうなんですか。
○角田説明員 国家公務員の経験者でそれぞれの特殊法人の役員の全部を占めている法人、これはいま御説明しましたように二十七法人あるわけでござりますが、これらの特殊法人の中には、常勤役員の数が非常に少数であるとかあるいは法人 자체の規模も非常に小さいために、幹部職員の養成とか採用をしてない法人、あるいは設立後非常に間もないために、まだその部内の職員の中から役員に登用するような人材が育っていないようなもの、また、その業務の内容が非常に行政上の専門的な知識と経験を必要とする、こういう観点から国家公務員の経験を有する方が占めている場合が相当程度あると思ひますけれども、ただ、それでは二十七法人すべてがそういうことで国家公務員の経験のある人が占めているのかということで、しさいに検討してみた場合に、やはりこれは部内の方がおつてもいいのではないか、あるいは民間の方で適当な方が役員に来られるというのであればその方がおつてもおかしくはないという法人が、二十七法人の中にはある程度あるというふうに私ども考えております。
したがいまして、先ほど先生おつしやいましたように、昨年暮れの特殊法人の役員の新しい選考基準におきましては、こういう事態をできるだけ解消するよ^うに広く人材を求めるという観点から、民間からの登用を積極的に進めろ、こういう趣旨の規定を入れたわけでござります。今後は、これに沿つて特殊法人の役員の選考をするよう私ども

も十分注意しますし、各省にもそういうことでお願いをしてまいりたい、こういうふうに考えております。

○新井委員 長官、これはいろいろな問題を解決

しないところで問題にしては解決しないのではないか、こういう観点に私は思います。たとえ言いますと、一つの特殊法人をつくりましていろいろ事業を行う場合に、その中のベテランは一体だれなんだ。これは民間からもたくさん登用しなければいけないとは思いますが、何といましても各省の局長なりあるいは事務次官、こういう方は非常にベテランである。ところが現在、五十七歳とか五十八歳になると、肩たたきといふ制度で一応公務員としては職を退かなければならぬといふようなことになつてゐるわけですね。ところが本人は、何とかもつと自分の知識を生かしてやつていただきたい、また国の役にも立ちたい、こういうようなことで、健康な方は、民間を問わずあるいは公務員を問わらず、そういう考え方立つたのは当然だと思いますね。したがいまして、これらの方々が本当にそういうことで、りっぱな方だということでおかしくはない。

しかし、現在本当に非難をされていますのは、その中の仕事の内容で、何か大した仕事もないのにたばこだけ吸いに来ているではないか、あるいはまた、出勤時間が遅いじやないか。それからもつとよく言われますのが、退職金が一部の者だけにめちゃめちゃに多いわけですね。私は、これは逆に、そういう方にとっても非常に気の毒だと思いますよ。たとえて言いますと、私がそういう立場で、ある部門の非常に専門家である。そして勉強もしてきた。國の役にも立ってきました。しかし、あなた定年です。これは、次がつかえるし、当然そういう一つの機構の中でやめなければ仕方がない。そこで一時は民間に行ったり、いろいろするわけですけれども、その中で特殊法人に行つた。ところが、ちょっとまずいから、この任期を四年を三年にしろとか、あるいは六年以上やつち

やいけないとか、そんな画一的に決めるような問題じゃないだろうとぼくは思いますね。

ば、それこそ給料を倍渡しても来ていただきた

省でえらかたからまあ何とか採ってくださいといふ。こういうくわいにお願いするのが当然であります。大して力がなくて、ただ、この方はどこかのいうような人については、厳密にそれはいかぬのだ、こういうようなことにしてあげなければ、なつた本人だってまた変なぐあいですね。力があつて、本当に請われてなつている人、これはどううしますか、官僚言葉ではだらい回し的と言うんですかね、世間では渡り鳥と言われているんですけど、それども、本来ならば全部が渡り鳥ぐらいの力を持たなければいけない、そういうようなことを私は、思うわけでございますが、そういう退職制度と、その方々の力を生かしてあげるんだというような問題と、それから仕事の内容、あるいはまた給与の問題等について、こういうものを明確にして、——いまの内閣参事官が答弁をするようなことになりますけれども、長官は、いまの答弁、よくおわかりになりましたか。

○荒船国務大臣　お答えをいたします。

特殊法人とか審議会といふものは、終戦後アメリカの進駐軍が参りましたり、日本の歴史の上で初めて敗れたりしたんで、国の行政のうちで大変変わつてまいりました、そういうことで非常に特殊法人、審議会といふものがあつたのです。これはもう私が申し上げるまでもなく、御承知のとおりでございます。それに適任者をどういう人を充てるかといふと、事務に明るい人が入るといううつなことで、お役所を長くお勤めになつた方、そういう人が大体そのポストになつた、こういうことでござります。

いまおつしやるとおり、私は、役人の功成り名はり人間は効率的に、お丈夫で、相当年をとられ

でも、役人であらうがあるいはまた実業出の人であります。しあるうが、適材適所がいいと思っております。しかし、余りにも、横滑りだとかなんとかいつて次

から次にかわっていく。そうして相当の待遇を受けている。しかも現職会員は二名ある。幾つかの

れがまた二年、これがまた二年といふようなことであります。しかも退職金が日に余る弊がございます。まあ役人の言葉で言うと渡り鳥などかなんとかといいますが、私も最初わからなかつたのです。しかし、そういうことはまずいと思うのです。役人であろうが民間人であろうが、適材適所を求めるということは結構なことでござります。

〔村田委員長代理退席、委員長着席〕

しかし、私は、戦後三十年のうちでかなりいろいろな点で改革をしなくちゃならない、行政においても、経済においても、みんなそういうことがあると思うのです。しかし、もう発想の転換、考え方の転換をしていかなければ、こういうふうな行き詰ったときには打開ができるないんだと思うのです。そういう意味で適材適所。しかも渡り鳥のようなことは排する。

それから、これも新井さんのおっしゃるとおりで、何年間でどうというんじゃない、使える人間なら幾年やつてもいいじゃないかという議論、これらも正しいと思います。しかし、何年も何年も座りつくりでおられて困るので、総裁とか副総裁とかいうものを、八年のものを六年に切ったわけですね。これが正しいと思っておりません。しかし、一応そうすることでなくちやいけないというふうで、去年の十二月二十三日に決めたわけでござります。また退職金が、これも正しいか正しくないか、これはいまの時世ですからわかりませんが、大体多いという非難がありますので二割カットする、こういうことを決めたわけです。それから、さつきから申し上げるように、全体からして特殊法人は多過ぎる、それから審議会も多過ぎるということです。それから、これほど議會で議論があ

るのですから、やはり今までのからを捨てて、役人だけを登用させるということもいかないのと、民間人からも多く取り入れて、そして発想の

転換、考え方を変える点が必要じゃないかと思つ
てゐります。そういうつもりであります。

それから、さつき、何言つているんだかわからぬといふようなことですが、これまたひとつ御理解を願わないと、役所の人間がいろんなことを、私のようなことを言つたら役所はおさまりますせんから、型にはまつた、なるべく書いたものを読むと、こういうこと。こっちの方は自分の思つたことを申し上げるということで、政治をやる人がと役人のことを少しお考えをいただいて、これが何を言つているかわからないぢやないかと言われても実はお気の毒ですから、わからないことは私が答弁いたしますから、どうぞひとつお願ひをいたします。

○新井委員 参事官、大変失礼をいたしました。それは確かにいま長官もお話しありましたように、参事官にここで言えと言つても、それは本當に無理だ。だけども、さつきの話では、参事官だって言つたいことはたくさんあると思うんですね。考え方としては、いろいろ検討もしているけ

されども、一たん公になるとやはり大臣が出て言わなければならないということで、ちょっと失礼な言葉を申し上げましたけれども、それはお許しいただきたいと思います。

本当に力のある官僚あるいは役員の方におきまして、本当にやりやすいようにしてあげなければいけないということをしみじみ感ずるわけです。とにかく、給料がいいわ、退職金はいいわと、その方がかりたたかれて、本当にその方がやりっぱな国家的な仕事をするというようなことは外され批判されているんじや、本人だって何かいづれかくて、とにかく三年、三年で六年やつたらやめなきゃいけないんだ。少なくともこれからは全体の生活の安定ということから考えますれば、これは当然年金の問題とか、あるいはまた、もう一つ社会保障の充実をして、一生懸命に若いとき

働いてこられた方はそういう面での生活の安定と
いうことは図らなければいけないんじゃないのか。
しかし、老いてなお元気な方で、そしてそれだけ
の能力のある方については、これは何もそんな怨
職金目当てだとか給料がいいから行くのとはおれ
は違うんだとかいう、エリート意識でやるのでは
なくて、本当に特殊法人そのものが日本の国をあ
る意味では支えているんだというような方向に持
っていくときに、初めて国民の皆様方の信望も信
頼も得られるのではないか、こういうぐあいに私
は考えます。

ちよつとこつちの感じを申し上げますと、本年の四月以降に、月額報酬が百万五千円、こういう公団の給裁がござりますね、これになった場合に、大体一期に四年間勤める。そうしますと在職月数というものが四十八カ月です。その三六%が退職金となりますから、一千七百三十六万円。これで仮に、毎年六%ずつの報酬のアップがありますから、そういうことから計算しまして百二十万円にでもなれば、一千七十三万円という退職金がもらえる、こういうことになるわけですね。

ても「最終の月給、これはいろいろのクラスがあるうか」と思ひます、三十万の方も四十万の方もあるいは五十万という方もあるうと思ひますが、これはあらかた低い面をとりまして現在三十万だと、どういうことでしますと千六百五十分円。そうしますと、一番低い方が四十年勤めたのと、そういう総裁なら総裁がたつた四年間勤めた人との退職

特殊法人の退職金あるいは給与につきましては、民間に準拠するということを基本の方針としております。民間の企業におきましても、役員と従業員につきましてはそれぞれの退職金の規定を異にしておるわけでございまして、その例にならつておるわけでございますが、特殊法人の職員の場合について御説明いたしますと、特殊法人は、先生御承知のとおり非常に公共性が高いということと、それからやはり長期勤続ということを前提としておるということで、特殊法人の職員につきましては国家公務員の例に準じまして退職金の規定

は建設における工事をやってくれる方がいなければ本当に車もムーブスに走れないわけです。そういうことから自ら立場こそ違え、みんなが日本の国を支えている方なんだ、その方々に対してやはりそれなりの報酬といいますか、そういうものを与えるべきだ。ところが、この特殊法人の場合を見ますと、民間会社でも考えられないような計算がされ、そうして一般の支えてくださった職員の方のなんかよりもよほど優遇されるこういう退職金が出ていているということについて、一体こういったもののか何の根拠があつて出てきたのだろうと、私はこういうふうに思うわけでござりますけれども、こういう根拠は一体どこにござりますか。

を設けております。それから一方、役員につきましては任期が限られておりまして、その任期の中で責任を果たしていくがなければいけないということを考慮いたしまして、これは民間の役員の例に準じて規定を設けるということにしております。

その結果といたしまして、職員と役員とでは差がついてきておるわけでございますが、冒頭に申し上げましたように、民間の企業におきましても役員と従業員は違う、すべての給与、退職金につきまして民間準拠という原則にのっとておりますので、そういう考え方に基づきまして現在は退職金を支給しておる、こういうことでございま

ようは時間がないから、具体的に何時間でもこの問題について一つ一つ例を挙げてやつてもいいのですけれども、私はやはりおかしいのじゃないかと思います。そういうことでひとつ、今回の三六%に下げたということは非常に結構なことでござりますが、もう少し論理性のある、説得力のあるような形でやつていただきたかったなということを感じるわけでございます。

そこで私は思うのですけれども、こういう一つの例といたしまして、特殊法人の役員の退職金がら公務員の退職金を差し引くといった具体的な処置というものが、これは自民党的山中会長の方からも出ておつたり、いろいろ指摘されるようなこ

先生の御指摘のございましたただいまの案でございますが、その案につきましては、公務員としての在職期間と特殊法人の役員としての在職期間というものはそれぞれ別でございますので、特殊法人の役員としていただいた退職金から公務員として在職した期間の退職金を引くということは、なかなかかその論理的な説明がむずかしいというようなことがございまして、検討はいたしましたが、なかなか実現はできないということで見送つたわけでございますが、十分にわれわれの方でもいろいろな考え方を各方面からもお聞きしながら検討はいたしまして、今回の行政改革の措置の結論に至った次第でございます。

○新井委員 それから、もう一つ聞いておきたいわけでございますが、昭和五十二年十二月二十三日のこの閣議決定の中で、役員の人事というは六年なり八年ということになつておりますが、その間なら、渡り鳥といいますか、たらい回しといいますか、そういうことはよろしいということに

なるわけですか。

○角田説明員 六年という制限を一応設けてございますが、先ほど来先生もお話をございましたように、これはやはり適材適所というのが基本でございます。したがいまして、六年という一般原則は設けましたが、その法人の仕事の都合、あるいは人が本当に適材であつて余人をもつてかえがたいというような場合には、これは例外として出てくるわけでございます。

それから六年といふのはあくまでも特殊法人の役員としての期間でございまして、A特殊法人で三年、あるいはB特殊法人で二年、C特殊法人で一年、これをすべて通算して一応原則として六年に制限する、こういう考え方で決めたわけでございます。

○新井委員 それでは、きょうは十二時までとうことでございまして、最後に一問だけお伺いをしておきたいと思うのでございますが、この特殊法人の統廃合については、昨年の十二月二十三日の閣議決定において十八法人を整理統合するといふことが決められたわけでございますが、少なくとも財政投融資から十兆円以上の資金が流れ運用されておる、いわゆる国民の財産が運用されておるものでござります。したがいまして、これらの見直しつきましては、ちょうど五十年四月一日に行政監理委員会の提言で、四十四法人を整理、再編成をすべきであるという提言がありますね。その次に五十年十一月十八日には、自民党の行政改革特別委員会が三十七から八法人を統廃合すべきであるという方針を発表しております。それから昭和五十年十二月二十五日の行政管理庁の計画案におきましては二十法人を整理する。それから五十年十二月三十一日の閣議了解では十八法人を整理、五十二年の六月十一日には行政管理庁の改革案で六法人を整理、五十二年の七月二十四日現在までに廃止が決まったものが二法人だ、こういうようなことになつてゐるわけでございますが、やはりこれはもう一度この全体を見ていただいて、国民にとって本当に必要なものかどうか

か、国にとって必要なものかどうか、これはやはりもう一度洗い直して、そうして整理統合していく必要があるのではないか。今回は一応洗い直してこういうことになつたわけでございますが、いよいよまでの提言からいきますとだんだんとやはり少くなつておる。これにはいろいろな事情があるかと思いますが、これはやはり国民の側に立ちます。

うかと思いますが、これはやはり国民の側に立ちます。私はまた國の國益の側に立つて、当然厳しく見ていかなければならぬ、こういうぐあいに思ふわけでございますが、今後も荒船長官にひとつよろしくお願ひしたいと思ひますが、いかがでござりますか。

○荒船國務大臣 お答えします。

まことにさようございまして、とにかく終戦後、雨後のタケノコのごとく、思つきでふやしてしまつたのですから、これはなかなか整理をするのは大変ですが、一生懸命努力いたしまして、御期待に沿うように少し思い切ったことをやってみたいたと考えておる次第でございました。

○新井委員 きょうは五問質問する予定でございましたが、一問しか進みませんで時間が参りましたので、多くの省庁の方、来ていただきまして、まことに申しわけなく思います。ありがとうございます。

○新井委員長 これにて両案件に対する質疑は終了いたしました。

○始闇委員長 これにて両案件に対する質疑は終了いたしました。

とおり可決すべきものと決しました。

次に、地方自治法第百五十六条第六項の規定に基づき、北海道管区行政監察局の分室の設置に関する承認を求める件について採決いたします。

○始闇委員長 起立多数。よつて、本件は承認すべきものと決しました。

この際、行政管理庁長官から発言の申し出がありますので、これを許します。荒船行政管理庁長官。

○荒船國務大臣 ごあいさつを申し上げます。

ただいま行政管理庁設置法の一部を改正する法律案及び地方自治法第百五十六条第六項の規定に基づき、北海道管区行政監察局の分室の設置に関する承認を求める件の両案件をそれぞれ可決、御承認をいただきましたことを心からお礼を申し上げる次第でござります。

御審議の間におきまして承りました貴重な御意見を体しまして、行政管理庁の業務運営に一層の努力を重ねてまいる所存でございます。今後ともよろしくお願ひいたします。ありがとうございます。

○始闇委員長 なお、ただいま議決いたしました両案件に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○始闇委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり

○始闇委員長 御異議なしと認めます。よつて、御異議ありませんか。

〔報告書は附録に掲載〕

まず、行政管理庁設置法の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○始闇委員長 起立多数。よつて、本案は原案の午後零時五分散会